

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

AVISO IMPORTANTE

FEDERACIÓN DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

Habiéndose cambiado el Centro Obrero, de la Plaza Mayor, 16, á la calle del Sindicato, número 120, principal, izquierda, se hace presente á todas las colectividades que en lo sucesivo se sirvan remitir toda la correspondencia en el citado nuevo local social.

OTRO

Igualmente se participa á la prensa obrera que la Redacción y Administración de EL OBRERO BALEAR y la Agrupación Socialista se han trasladado también á dicho local.

se suplica la reproducción de estos anuncios.

Todos socialistas

Por fin parece que poco á poco, van desapareciendo las *utopías* socialistas.

No hace mucho nos dijo en pleno parlamento Lerroux, republicano—é individualista al fin—que *la propiedad es un robo*.

Más tarde, un liberal tan eminenté como el señor Canalejas, é igualmente individualista, manifestó que había que transformar la propiedad ó arrancarla si era preciso de manos infecundas.

Hoy, otro individualista, algo más *rancio* y de alguna autoridad en el campo burgués, cual es el señor Dató, nos dice cosas tan sustanciosas como las de la última *interview* celebrada con el redactor del *Heraldo de Madrid* señor Morcte.

«El dominio es de los derechos más perfectos y completos del mundo, y, sin embargo, el dominio se limita. Nadie puede obligarme á mí á vender lo que yo no quiero vender; y no obstante, viene la expropiación y me priva, mediante indemnización, de la tierra ó de la casa. ¿Por qué? Por causa de utilidad pública, con objeto de construir una carretera ó una vía férrea. Esta es una nueva noción del interés social superior al interés de los individuos, que antes no se comprendía, no se sentía, no se adivinaba siquiera.»

Nosotros los socialistas decimos: la propiedad es trabajo acumulado *no pagado*, y por lo tanto, hay que expropiar á los poseedores de ella por causa de *utilidad pública*.

¿Qué diferencia hay de lo dicho por estos señores á lo dicho por nosotros? Ninguna.

Luego, miren ustedes por dónde diablos hemos venido á formar *trinidad* compuesta de tres personas distintas con un sólo dios verdadero (el individualismo), lo cual nos ha venido á descifrar la *utopía* socialista.

Si la propiedad *es un robo* y por *utilidad pública* se puede hacer la expropiación (mediante indemnización, ó sin ella, porque desposeer á uno de lo que ha robado y abonarle su valor, no parece, ni muy corriente ni muy justo.) Habrá algo más natural que lo que nosotros pedimos, esto es, la expropiación de los medios de producción y de cambio?

Nada, infinidad de veces lo hemos dicho, aquí vamos á resultar todos socialistas; incluso Nocedal y Maura.

Sin embargo, esto no obsta para que sigan llamándonos locos y visionarios amén de otras cosas.

¡A qué cosas obligan los tiempos!

Nada, yo propongo que se nos forme un gobierno de esa *trinidad* á ver qué cosa nos paren.

LEGNA

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.

Notas sueltas

Blasco Ibañez dijo en el mitin de la Plaza de Toros que de triunfar la República, dentro de cinco años no quedaba en España un monárquico para un remedio, pues á todos les faltaría tiempo para cambiar de casaca.

No se necesita ser *saragozano* para poder hacer ese calendario pues no hay nadie que ignore que aquí los entusiasmos dinásticos de la mayor parte de los borbónicos, son primos hermanos de los del expollo antequerano.

El cual apenas la abuela había traspasado los Pirineos huyendo de la quema septembrina, cuando corría desalado á embarbunar las paredes de los Ministerios con la célebre frase de «Cayó para siempre la raza exptrea etc. etc. etc.»

Y dice el refrán que al cabo de los años mil, vuelven las aguas por dó solían ir.

Ya ve, pues, cuan fácil es ser profeta.

La cantárida aplicada al cogote de los *neutros* por el señor Villalonga, es de los que levantan ampolla y por eso merece plácemes.

Se hace preciso que á esa tropa zanganil que para evitarse quebraderos de cabeza adopta la cómoda postura de convertirse en criticones del trabajo que realizan los demás, sin que ellos aporten á la sociedad nada de provecho, se la combata por el hierro y por el fuego.

Porque, bueno que esos Jeremías, que se pasan la vida lamentándose y maldiciendo de todo y de todos, tuvieran siquiera la virtud de sufrir y callar; pero, ¡quial! ¡si son precisamente los que quieren pasar por los mejores!

Y los que se abrogan el papel de víctimas, siendo los cómplices de todo mal.

Pues, duro con ellos.

Los que no conocían á Lerroux más que por sus radicalismos de antaño, debieron decir para su capote lo que decía aquella chula: «Ese no es mi Juan, que me lo han cambiado»,

Y eso parecía; pues nadie hubiera reconocido en el orador republicano de la Plaza de Toros al furibundo Marat, que con oratoria libertaria, realizó aquella excursión que tanto gusto dió a los áoratas; por ser la nota dominante que empleaba en sus arengas a los obreros, la de que debían apelar a la violencia, para lograr sus reivindicaciones.

Porque lo cierto es que la oreja anarquista, esta vez no asomó por ninguna parte de su discurso, sino todo lo contrario.

Como que hasta vino a decir que la próxima revolución no podrá ser tan honda como debiera, por no permitirlo el estado de conciencia del Pueblo.

Y que el tren del Progreso debe necesariamente hacer alto en la República burguesa, proveyéndose en ella de materiales, para llegar a la estación del Socialismo.

Cosas ambas que se dan de cachetes, con lo que hasta hace poco venía afirmando.

Por lo visto sin convicción.

No es que nosotros sintamos este cansancio de frente del *in illo tempore* cuasi anarquista, don Alejandro; pero bueno es que lo pongamos en evidencia, aunque no sea más que para abrir los ojos a muchos trabajadores.

Y para que aprendan a conocer a ciertos *ultra revolucionarios* que se aprovechan de su malestar, para presentarles como cosa fácil, el logro de sus reivindicaciones.

Sabiendo de antemano que no es cierto lo que pregonan.

**

Para las próximas elecciones municipales han formado paña para ir juntos a la lucha, los mauristas, conservadores y liberales de esta capital.

Ustedes acaso se hagan cruces, no pudiendo comprender como los que hasta ahora se han estado mirando como los frijoles, y acusado mutuamente de traidores, hayan podido llegar a partirse los pilones.

Pero será porque no estarán al tanto de las profundas convicciones políticas de la tropa monárquica palmesana.

La cual, con tal de sacar raja, sería capaz de pactar alianza con el mismísimo diablo.

Si tan apreciable sujeto les pudiera dar la victoria.

Como alto ejemplo de *abnegación* y *desinterés* entre la grey dinástica, bastará citar el hecho de que hay ferviente devoto de los manoseados chirimbolos, que amenaza presentarse, con carácter de independiente en la próxima lucha electoral, si su partido no le proclama candidato, al gratuito cargo de mancipé.

Con lo cual queda demostrado, que no es tan escaso como parece el número de los *abnegados* varone, que todo lo sacrifican al bien de sus conciudadanos.

Y que si hubo un tiempo en que fue necesario sacar por la fuerza a un Wamba de su madriguera para que hiciera los destinos de España hoy abundan que es una bendición, los que se ofrecen espontáneamente para administradores del Municipio.

Y aún contra la voluntad de los administrados.

Cincuenta Agrupaciones contra veinte y seis, han resuelto que el Partido Socialista, continúe como hasta aquí, luchando en frente de todos los partidos de la Burguesía.

Los agoreros que presagiaban grandes desdichas para nuestro Partido, tanto si se aprobaba como si era desechada la proposición de la Agrupación Madrileña, han quedado con un palmo de narices, al ver, que ni han temblado las esferas, ni siquiera en nuestras filas se ha notado la menor señal de contrariedad al conocerse el resultado del escrutinio.

Cosa por demás lógica, porque los socialistas sabemos acatar con gusto, las resoluciones que emanan de la mayoría de la colectividad.

Porque por algo somos verdaderos demócratas.

Gracias a la tenaz campaña sostenida durante largo tiempo por los socialistas, se ha logrado al fin, que se pusiera en armonía la Ley de Sufragio con la Municipal.

Desde las próximas elecciones serán, pues, elegibles para concejales, todos los ciudadanos, sin que sea requisito indispensable el tener que exhibir como hasta ahora, el recibo de contribución.

Si la clase obrera sabe aprovechar esta nueva mejora arrancada al Estado, dentro de poco, podrá tener en los Municipios quien defienda sus intereses.

Es cuestión que solo depende de su voluntad.

Veremos como lo cumple.

Carta a un albañil

Jauja y Agosto 1903

Estimado amigo, Tiempo, hacía que tenía en cartera estos apuntes para remitirtelos, pero como quiera que los habitantes de aquí, hablamos acordado no mandar correspondencia para Palma y en particular los que nos marchamos de esta ciudad, cuando la huelga de los albañiles es por lo que hasta ahora no te escribo mis impresiones respecto de la desastrosa huelga nuestra.

Recordarás que antes de abandonarte

te señalé con el dedo a los Judas que habían de vender a la Sociedad y como habrás podido ver no andaba del todo descaminado. Los que más ladraban, los que más predicaban la huelga y el exterminio de los patronos fueron los primeros en abandonar el movimiento y en procurarse colocación. Bien es verdad que algunos de esos individuos ni siquiera estuvieron en huelga un sólo día, pues, bien encerrados, ó por la noche, trabajaban.

Para concluir. Otra vez cuando esos individuos que tu conoces te vuelvan a hablar de que ha llegado la hora de redimirnos, díles que mienten, están vendidos a la reacción.

Tanto tú como tus compañeros, vivid alerta y prevenidos y ten presente aquel refrán que dice: «no con quien paces sino con quien paces.»

Salud, hasta otra, tuyo

M. VERMOUTH,

Los obreros elegibles

La Gaceta ha publicado una real orden circular del ministerio de la Gobernación en la que se dispone que se considerarán elegibles para concejales, en las poblaciones mayores de 400 vecinos, los electores que, además de llevar cuatro años, por lo menos, de residencia en el término municipal, estén sujetos al impuesto de cedulas personales hasta de la clase 11.ª inclusive, con arreglo a las disposiciones vigentes.

Y para que los gobernadores adopten las disposiciones consecuentes y no tengan obstáculo los que pudieran resultar elegidos, así como para conocimiento de todos, se publica esa real orden.

En la Estación de Algaida

La Comisión de la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares que se dirigió al Luch mayor al llegar a la Estación de Algaida en vez de trasladarse a la diligencia para conducir al punto de su destino, tuvo que quedarse por hallarse ocupada la diligencia; pues no cabían más pasajeros.

Notado que fue por la Comisión, pusieron en conocimiento de un empleado de la Compañía de Ferro-Carriles, quien les contestó que no pasasen cuidado, que a no les haría falta el coche.

El conductor «Rey» partió con su diligencia y nuestros compañeros muy tranquilos esperaban de un momento a otro que se presentase otro vehículo. El Jefe de la Estación estaba presenciando las maniobras que verificaban con el

vagon, y al terminar, los obreros preguntaronle si tardarian en proporcionarles vehiculos para Lluchmayor. Respondió el señor don Pedro Fluchá que éste es el nombre del Jefe de la Estación, que él no podía hacer nada y que la reclamación tenían que hacerla al conductor de la diligencia. Contestaron nuestros compañeros que ellos habían avisado y por lo visto el empleado habíales engañado y por lo consiguiente se lo manifestaban como Jefe que era.

Contestó este señor con evasivas y negando el derecho que a la Comisión asistía porque no habían dicho nada al conductor sin querer tener en cuenta las manifestaciones por ellos expuestas. Intervino también un hermano del Jefe el cual estuvo muy poco atento, dando lugar a que la Comisión le *parase los pies*.

Por fin decidieron pasar a pie hasta el pueblo de Algaida, donde alquilaron un carruaje y se trasladaron a Lluchmayor.

Una vez en Palma, pusieron el hecho en conocimiento del señor Director de la Compañía de Ferro-Carriles, quien empezó por declarar lo justa que era su reclamación, disponiendo que les fuese reintegrada la cantidad que pagaron del carruaje alquilado.

El señor Director ha cumplido con su deber, pues ha atendido a las quejas manifestadas, mientras que el Jefe de la Estación don Pedro Fluchá ha demostrado el poco interés que tiene con los pasajeros del Ferro-Carril.

Si sucediera otro caso analogo no nos conformaríamos como esta vez.

Estas notas habían de aparecer en el número pasado, pero por exceso de original tuvimos que retirarlas.

En la fábrica de fósforos

No hay duda que la clase patronal siempre abusa de la obrera en todos sentidos y por todos los medios que a mano le vienen, digo esto porque en la fábrica de cerillas fosfóricas que en el caserío de los Hostalets de n Canellas poseen los señores Eduardo Roca y hermano, hay un encargado que a veces se hace demasiado pesado para con las trabajadoras que tienen la desgracia de tener que ir a ganarse el mendrugo de cada día.

Pueden habérs de saber amados lectores que apesar de la ruda labor que representa el trabajo hecho a destajo, y además la clase de material que tienen que manejar da por resultado el que a cada instante haya trabajadoras que debido a los consejos de la ciencia médica tengan que abandonar dicha fábrica.

Ahora bien, si fuese eso solamente aun sería poco pues hay que agregar el que

ese encargado esta semana pasada dió la orden a todas las que hubiesen cometido el delito de casarse y (como es natural en tal caso tener hijos) la que se vea en el trance de tener que dar a luz (la que cometa tal torpeza) pues queda despedida de la fábrica, ¿es esto humano? ¿No es esto faltar abiertamente a la ley de lo referente al trabajo de las mujeres y de los niños dada en 13 de Marzo de 1900? Yo creo que sí, y si es así, ¿porque los señores Roca no hacen entender al señor Fernando los terminos en que está inspirada la citada ley? por que yo creo que dichos señores no son tan antihumanitarios que consientan tal atropello puesto que de consentirlo se harían acreedores a la protesta mucho más dura si cabe que la que se ha ganado el encargado.

A esto hay que añadir, un riesgo y es que la Junta Local de Reformas Sociales podría girar una visita a la citada fábrica para ver algunos locales que la mi concepto no reúnen las condiciones higiénicas que debieran reunir puesto que si bien tienen ventilación suficiente no dejan que esta exista a causa de mantener cerradas todas las puertas y tener encendidas estufas y en estas condiciones es imposible que seres humanos lo resistan.

Por lo tanto señores Roca hagan el favor de remediar todos estos males su puesto que en sus manos está, pues de no hacerlo me veré en el caso de volver a dedicarles unas cuantas cuartillas, mas diciéndoles otras cosillas que por esta vez me callo, y los obreros y obreras, de dicha fábrica déjense de rencillas entre ellos mismos y constituyáanse en sociedad de resistencia, si quieren ser algo mas respetados que no han sido hasta ahora.

UN DESPOSEIDO

Huelga de herreros

El domingo pasado se celebró en el teatro del Centro Obrero una función a beneficio de los huelguistas, representándose el aplaudido drama «Lanzuz» y como fin de fiesta la pieza «S'ivese el que pueda».

Todos los aficionados que en este acto tomaron parte fueron muy aplaudidos.

La concurrencia fue muy numerosa.

Durante la presente semana ha continuado la huelga de igual manera que el primer día.

Los patronos también siguen en su terquedad y dan exacta idea de su estrechez frontal. Muchos patronos, debido a su escasez de medios económicos para «aguantarse» empiezan a titubear y es probable que les quede algún «recuer-

do» no muy grato para todo lo que les resta de vida.

¡Pero, que caramba! Por un gustazo hay quien soporta un trompazo ó un batacazo.

Sigan los obreros firmes como hasta aquí, que su victoria es segura.

Para mañana domingo está anunciada una corrida de novillos a beneficio de los huelguistas.

Información local

El Comité de la sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» de La Vileta, ha quedado renovado en la siguiente forma:

- Presidente, Bernardo Calafell Bosch.
- Vicepresidente, Bartolomé Vicens Fullana.
- Depositario, Lorenzo Rus Porcel.
- Contador, Rafael Ventura Salas.
- Secretario, Guillermo Calafell Bosch.
- Vicesecretario, Antonio Mayans Palmer.
- Vocales, 1.º Juan Colomar Otorga, 2.º Gabriel Rosselló Togores, 3.º Guillermo Mayans Calafell, 4.º José Mayans Palmer, 5.º Francisco Jaime Calafell.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente a todos cuantos luchan por la redención del proletariado.

Por exceso de original hemos tenido que retirar varios trabajos que nos han remitido.

Irán en el número próximo.

La «Sociedad de Aserradores», celebrará mañana a las once de la misma una reunión de propaganda societaria, en su nuevo domicilio social, calle del Sindicato, número 120, principal, izquierda.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias a gran tamaño y tirada a doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Montepío de la Federación

DE SOCIEDADES OBRERAS DE LAS BALEARES

El Comité de esta Sociedad se reúne todos los jueves a las ocho de la noche.

Lo que se hace público para conocimiento de la clase obrera.

La huelga de pescadores del «bou»

De un periódico de Valencia, entresacamos las siguientes líneas que los obreros que se dedican en aquella costa á la pesca del «bou» le remitieron con motivo de haber tenido que declararse en huelga para obtener una justísima petición:

La intransigencia tenaz y suicida de los patronos, negándose á concedernos el derecho á intervenir en la venta del pescado, no ha podido ser vencida por los argumentos que les hicieron algunas autoridades locales, que desde el primer momento reconocieron la razón que nos asiste.

Ya en plena lucha, nos conviene que la opinión pública y especialmente los trabajadores se capaciten, si ya no lo están, del motivo de la presente huelga.

Nada hemos exigido ni aumento de participación que significaría el del jornal que percibimos, ni disminución de las horas de trabajo.

Nada hemos pedido que signifique perjuicio legal para los patronos, únicamente, como hemos dicho, estimamos que trabajando al tanto por ciento del beneficio nos asiste el derecho á intervenir directamente en la operación de la venta del pescado, como garantía de que no se defrauden nuestros intereses.

A esta petición tan justa y legal no podían negarse los patronos, sin que sobre ellos cayera la tacha de algo que define el Código penal, y por ello la aceptaron, pero exigiéndonos que renunciáramos á cobrar los «cabets», lo que equivalía á rebajarnos el jornal. Es decir, que accedieron á nuestra petición, imponiéndonos como condición lo que sabían de antemano que en manera alguna podíamos aceptar.

Para demostrar la falta de razón de los patronos al pedir que renunciáramos á los «cabets», sólo diremos que antes de hacer nosotros la petición, nunca habían pensado en ello, lo que prueba que en nada les perjudicaba.

NUESTRA ACTITUD

Es bien clara y terminante. Estamos asociados en «El Progreso Pescador», «mil doscientos diez marineros» y todos nos hallamos animados de la más íntima solidaridad.

Además contamos con el apoyo de los «cien» compañeros de la Sociedad «Unión de Pescadores». Total, «mil trescientos diez» marineros asociados. Fuera de éstos sólo hay unos cien que siguen á los patronos por razones de amistad y parentesco.

Por manera que para tripular las 42 parejas del bou sólo cuentan los patronos con unos cien hombres, y muchos de estos son jóvenes que no llegan á los 14 años y que por ministerio de la ley no pueden trabajar.

Con estos datos á la vista, se compren-

derá cuán ridículas son las fantochadas de los patronos, cuando dicen que se van á hacer á la mar.

Nosotros, que no queremos que el público pague la intransigencia de los patronos, hemos exhortado á los patronos de las barcas de todo el litoral de Levante para que vengan á nuestro golfo, y además diez parejas pequeñas de nuestra propiedad se han hecho á la mar, y hoy se venderá pescado de las mismas, y si dentro de dos ó tres días los patronos no ceden, lanzaremos á la mar otras diez parejas y así sucesivamente, sustituiremos á nuestros explotadores en la industria, librándonos de la íncua tiranía del capital egoísta.

PUEDEN TRANQUILIZARSE

Los patronos pueden tranquilizarse; no pegaremos fuego, ni destruiremos la casa «dels Bous», por la única razón de que creemos que es tan de ellos como nuestra, y por lo tanto son inútiles los alardes de fuerza de la guardia civil que tiene tomada militarmente la playa.

En otras partes hace más falta.

NUESTRO PORVENIR

Pensamos en él, señores patronos. Conocemos la marcha irregular económica de ustedes, y en vista de vuestra intransigencia suicida, á la vez que por este año, valiéndonos de cuantos medios estén á nuestro alcance, procuraremos, como hemos dicho, el que no falte pescado en los mercados de la ciudad y poblaciones marítimas, tenemos planeado un proyecto que solucione nuestra situación, poniéndonos en condiciones de emanciparnos completamente de ustedes.

Para ello contamos con capitales que se nos han ofrecido y que se contentarán con un interés menor de la mitad del que hoy sacan ustedes.

Además, como ustedes dicen que no pueden acceder á nuestra demanda porque el negocio es ruinoso, ahora se les presenta ocasión para vender sus parejas.

No faltará quien las compre.

SOLIDARIDAD

Nosotros cumpliremos este deber con los compañeros que no alcancen á trabajar. Los que lo hagan entregarán en caja la cuarta parte de su jornal y muchos la mitad para sostener á los huelguistas.

Ahora bien; ya que la cumplimos, esperamos que los valencianos nos ayuden y para ello les advertimos que las vendedoras del pescado procedente de las barcas tripuladas por marineros asociados, llevarán una contraseña á la vista con el cuño de la sociedad «El Progreso Pescador» que en su centro tiene un pez.

Por último, pedimos el apoyo material de todas las sociedades obreras de Valencia y sus contornos, esperando que acudiran en nuestra ayuda, por lo que anticipadamente les damos las gracias.

Por la sociedad «El Progreso Pescador», el presidente, Juan Gómez; el secretario, Pascual Martínez.

De Lluchmayor

El domingo día 27 pasó una Comisión de propaganda de la Federación al pueblo de Lluchmayor, solicitada por la Sociedad de constructores de calzado. Fueron recibidos á la entrada del pueblo por el Presidente Sebastián Vidal y gran número de compañeros de aquella Sociedad, quienes demostraron la satisfacción que sentían al saludar á la Comisión.

A las dos y media de la tarde dió principio el mitin presidido por el compañero Miguel Tomás, el que manifestó, que se haría la presentación oficial de la bandera de la Sociedad para después entrar de lleno en la necesidad y conveniencia que tienen los obreros de mantenerse unidos ante la sed de explotación de la clase patronal.

Acto seguido fué presentada la bandera por el compañero Presidente siendo recibida con un aplauso general.

Se concedió la palabra al compañero Sebastián Salvá el cual demostró la fuerza que en si tiene la unión de los explotados y la desconfianza que deben de inspirar todos aquellos que siendo burgueses se atreven á decir que están al lado de los oprimidos para ayudarles en su causa.

El compañero Juan Salvá dió lectura á un artículo de EL OBRERO BALEAR manifestando después la táctica que el proletario debe de seguir inspirada en la lucha de clases.

Después se concedió la palabra á los compañeros de la Comisión, Vicens y Mari, quienes pusieron de relieve los beneficios que reporta la unión y la conveniencia de educar á la mujer para que vaya adelantando en la cuestión social, toda vez que se considera como factor importantísimo. Demostraron también la necesidad de organizar á los obreros agrícolas para que vengán al lado de los obreros industriales y unidos todos ataquen á tanto parásito que vive á costa de los que producen.

El mitin se vió concurridísimo notándose también la presencia de varias compañeras. El compañero Tomás resumió con un breve discurso encareciendo la unión de los explotados.

Terminado el mitin fueron despedidos nuestros compañeros de Palma con vivas muestras de simpatía en medio de la mayor fraternidad.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.